********	****************
JUNTA DEPARTAMENTAL	SEÑOR/A EDIL:
DE LAVALLEJA	
SECRETARÍA	
********	*********
********	**********
	SESIÓN DEL DÍA
ACTA Nº 1041	
	30 DE NOVIEMBRE DE 2023
********	*****************

En la ciudad de Minas, siendo la hora 19:45' del día jueves 30 de noviembre de 2023, habiendo 30 señores ediles presentes en sala, celebra Sesión <u>ORDINARIA</u> la Junta Departamental de Lavalleja para tratar el siguiente:

ORDEN DEL DÍA

- ELECCIÓN DE PRESIDENTE, 1er. Y 2do. VICEPRESIDENTE DE LA JUNTA DEPARTAMENTAL DE LAVALLEJA PARA EL EJERCICIO 2023-2024.

***** *** ****

- PRESIDEN LA SESIÓN: los titulares del Cuerpo Dra. María Noel Pereira Saravia y Sr. Joaquín Hernández.
- ASISTEN LOS SRES. EDILES: Mauro Álvarez, Joaquín Cabana, Emilio Cáceres, Ana Laura Nis, Maraney Díaz, Néstor Calvo, Ismael Castro, Raúl González, Miguel Del Puerto, Gerardo Effinger, Amanda Del Puerto, María del Pilar Rodríguez, Marcelo Gallo, Cynara Recarey, Vicente Herrera, Violeta Juárez, Beatriz Larrosa, Alicia Malo, Luis Martínez, Hugo Olascoaga, Patricia Pelúa, Adriana Peña, Nicolás Cabral, Oscar Villalba, Julio Fungi, Mario Perdomo, Federico Suárez, Gabriela Umpiérrez, Joaquín López.
- FALTAN CON AVISO LOS SRES. EDILES: Mayra Camacho, Ernesto Cesar, Felipe De los Santos, Gastón Elola, Daniel Escudero, Ana García, Alda Pérez, Carla González.
- FALTAN POR LICENCIA LOS SRES. EDILES: Servanda Caitano, Luis Carresse, Camila Ramírez, Gustavo Risso, Mabel Labraga, Miguel Sanz, Yliana Zeballos, Omar Falero.
- ACTÚA COMO SECRETARIA: la Sra. María I. Rijo Miraballes.
- SE CUENTA CON LA PRESENCIA DE LOS SRES.: Intendente Departamental de Lavalleja Dr. Mario García, Secretaria General de la Intendencia Departamental de Lavalleja Lidia Araújo Cerrón, Diputada Esc. Alexandra Inzaurralde, Alcalde Francisco De la Peña, Ministro de Ambiente Cr. Robert Bouvier, Coordinador Ejecutivo de Policía Crio. Mayor Eduardo Sugo.

SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA) - Buenas noches, señores ediles. Estamos en condiciones. Nos acompaña esta noche en la mesa el Sr. Intendente Departamental Mario García, la Diputada Alexandra Inzaurralde, la Secretaria General de la Intendencia Lidia Araújo, el Alcalde de Mariscala Francisco De la Peña. Sabemos que está el Diputado del Frente Amplio Pablo Fuentes, que -si sigue estando en la zona- lo invitamos también a que nos acompañe acá adelante, en la mesa.

Estando en hora y en número, vamos a dar comienzo a esta sesión extraordinaria que se celebra hoy con el propósito de hacer el cambio de Mesa, el cambio de autoridades de esta Junta Departamental. Antes de comenzar, les quiero pedir la anuencia para dirigirme a ustedes de manera breve, para hacer un pequeño racconto de lo que ha sido este año de trabajo, que fue un año arduo, un año de muchísimo trabajo que hemos tenido en esta Junta Departamental y es gracias al esfuerzo de todos, nada es particular, nada es individual, sino que ha sido un gran trabajo en equipo.

Todos sabemos que el Gobierno Departamental tiene dos piernas, que son el Ejecutivo Departamental y el Legislativo Departamental. Cuando esas dos piernas caminan de manera sincronizada, cuando no se hacen zancadillas, cuando esas piernas van avanzando hacia adelante y permiten justamente que cada una -en su función- realice su trabajo, las cosas salen y salen bien. ¿En beneficio de quién? De la gente, que es lo que todos queremos: el beneficio de nuestro querido Lavalleja. Estoy convencida y me siento gratificada de poder decir que, este año, esas dos piernas del Gobierno Departamental trabajaron de esa manera y lo debemos al trabajo y al esfuerzo de todos nosotros.

Perdón, me están diciendo que está el Coordinador de la Policía en sala.

Voy a continuar con lo que venía diciendo. Quiero hacer un especial agradecimiento a los coordinadores de bancada, con los que hemos trabajado codo a codo este año. Nosotros bien sabemos que, sin articular y sin alinear las voluntades, las cosas no salen. Por ser este el último día que ocupo este sillón, quiero permitirme salirme un poquito de lo que es el protocolo de la sesión y pedir a los cuatro coordinadores de bancada -que veo que están aquí presentes en sala- si se ponen un poquito de pie, que quiero que reciban un aplauso, porque la verdad es que la función que cumplieron este año fue muy importante.

APLAUSOS.

Sin dudas, vamos a extrañar las llamadas que nos hacíamos por las mañanas para tratar de ver cómo articulábamos los distintos temas.

Quiero también agradecer a los Vicepresidentes de esta Junta Departamental, a Emilio Cáceres y a Hugo Olascoaga, quienes respaldaron, acompañaron la gestión y asumieron la función de la presidencia cuando les tocó la responsabilidad.

Quiero también agradecer a todos los funcionarios de esta Junta Departamental, en la persona de Graciela, que hoy por temas de salud no está presente, pero todos nosotros la tenemos bien presente siempre. Es un equipo de funcionarios que funciona de manera excelente y son los que habilitan que todo pueda caminar en debida forma.

Agradecer también a la prensa que, siempre ha acompañado, no solamente alentando, sino también difundiendo lo que es el trabajo de todos nosotros en esta Junta Departamental.

Especialmente, muy especialmente, a ustedes, mis queridos compañeros ediles, por todo lo caminado, lo compartido, por todo lo aprendido en este año y por todo lo que hemos avanzado. Gracias por el trabajo de todas las comisiones. Nada se logra si las comisiones no trabajan, si las comisiones no están fuertes, si no hacen informes, si no recorren y si no dan insumos para formar el orden del día de cada una de las sesiones. Muchas gracias por el apoyo, por el trabajo, por el tiempo y por el acompañamiento. Mantuvimos la imparcialidad, que era lo que les hablaba al momento de asumir esta presidencia, que era un propósito firme que tenía -mantener la imparcialidad- y la pudimos mantener.

Este año hemos sesionado treinta y cinco veces, doce sesiones extraordinarias, cuatro de ellas en

el interior del departamento. Para ello, por supuesto -y todos sabemos-, se trabajó muchísimo desde las comisiones creando los insumos, que era lo que les venía conversando anteriormente. A mí me tocó timonear el barco, pero, sin el aporte de cada uno de ustedes, hubiera sido imposible llegar a buen puerto.

Modernizamos la Junta Departamental con la adquisición de una camioneta y de un vehículo pequeño, acorde a las necesidades del día a día. No se justificaba mover una camioneta y ese vehículo pequeño, eficiente, económico, es lo que permitió la modernización.

La camioneta anterior de la Junta Departamental la cedimos en comodato a la RAP, justamente para atender los requerimientos de salud de la población rural de nuestro departamento, a instancias y empuje de la bancada femenina, que también tengo el gusto de integrar y que, si bien se constituyó el año pasado, este año comenzó realmente y firmemente a trabajar.

Hicimos historia al poder concretar la adquisición de nuestra propia sede, un anhelo que venía de tantísimas décadas atrás y que, con el esfuerzo de todos, pudimos adquirir; gracias a los fondos del fideicomiso "Lavalleja Avanza", vamos a poder reformar e intervenir esa casa tan emblemática para todos, que, justamente por la expectativa que despierta en la sociedad, el viernes pasado la abrimos al público -fue todo un éxito- para que la gente de Minas pudiera conocer cómo es esa casa antes de ser intervenida. Es una casa que es Monumento Patrimonial Departamental, que ahora, del dominio privado, pasó a ser propiedad de todos por haber pasado al dominio público, al ser de la Junta Departamental.

Avanzamos en la impronta descentralizadora y sesionamos cuatro veces en el interior del departamento. También fue la primera vez que se dio esto, que en un mismo año se sesionara cuatro veces. ¿Por qué? Gracias al esfuerzo, a la constancia, a lo que se pudo articular y al esfuerzo conjunto de todas las comisiones y de todos nosotros. Sesionamos en Mariscala, en Zapicán, en José Batlle y Ordóñez y en Pirarajá. Tanto en Zapicán como en José Batlle y Ordóñez como en Pirarajá, era la primera vez en la historia que la Junta Departamental sesionaba ahí, con lo que eso representa para los vecinos de esas localidades.

También votamos la creación de dos municipios este año, el de Zapicán y el de Pirarajá, con lo que eso les apareja y les trae como consecuencia a los habitantes de esa zona. ¿Qué les trae? Descentralización, autonomía, manejo de fondos propios a partir del próximo período de gobierno. Hubo declaraciones de interés departamental, reconocimientos a ciudadanos destacados, a deportistas, reconocimientos por el Día del Lavallejino, hubo dos declaraciones de ciudadanos ilustres de nuestro departamento y hemos votado decretos muy importantes. El último gran decreto importante que votamos fue el de adecuación de la normativa departamental a la Normativa del Ordenamiento Territorial vigente, que eso sí que fue una modernización y una actualización más que necesaria y se trabajó mucho para poder hacerlo.

Al inicio del año, en enero, recuerdo que llamábamos durante el receso a la Comisión de Legislación y Turno, a raíz de una nota que habíamos recibido de ADEOM, que reclamaban ser recibidos por esa comisión. Acompañamos las reuniones de la comisión y luego fui, en representación de todos ustedes, a un conversatorio con ADEOM -varios de ustedes fueron también- en la propia sede del gremio.

Aprobamos la modificación presupuestal de la Intendencia Departamental, habilitando obras por un

valor de casi U\$S 40.000.000 para todo el departamento y avances en legislación para funcionarios municipales.

Se realizó un concurso interno de funcionarios y mañana se realiza otro. ¿Esto qué nos garantiza? El derecho a la carrera administrativa. A su vez, votamos y ya quedó todo -las bases y está todo pronto- para que en el primer cuatrimestre del año que viene haya un concurso externo, donde va a haber cuatro ingresos para trabajar en esta Junta Departamental: tres administrativos y un conserje también, cosa muy necesaria, que se trabajó y mucho para lograr que todo esto fuera posible. ¿Se hacen con qué? Con la Oficina Nacional del Servicio Civil, para garantizar la transparencia, tanto en el ingreso a esta función pública, a esta administración, como en los ascensos dentro del organigrama de la Junta Departamental.

Articulando con el Congreso Nacional de Ediles, fuimos sede regional de los cursos que brindó la Escuela de Gobierno del Parlamento. A su vez, también fuimos la Junta anfitriona en lo que fue el cambio de Mesa del Congreso Nacional de Ediles, dado que la presidencia la asumía la Edil Patricia Pelúa, que es una edil de nuestra casa.

Recibimos también varias veces a la sociedad civil y, como corolario de esos recibimientos a la sociedad civil, tuvimos también la semana pasada la colocación de una placa en una garita de ómnibus, en una esquina, donde la Junta Departamental daba cuenta del esfuerzo que había realizado un grupo de alumnos de un liceo de nuestra ciudad, chiquilines de doce-trece años, que había venido con una propuesta de nominar una calle de determinada forma; se aunaron esfuerzos, se trabajó, se trabajó mucho, se trabajó también en forma conjunta con la Intendencia, se logró y lo mínimo que podíamos hacer era reconocer a esos chiquilines e inmortalizar en una placa que el esfuerzo había sido de ellos.

En este año, como todo, transcurrió la vida y no todo fueron acuerdos, también hubo desacuerdos y desacuerdos grandes, pero me quedo con los aciertos, con las cosas que pudimos articular y sacar adelante por el bien de la gente, que son la mayoría. Nos quedamos con las cosas lindas, con todo lo que hemos aprendido y que hemos logrado llevar adelante justamente por la gente del departamento. Sin escucha, no hay diálogo. De ese diálogo fluido que hemos mantenido fue que surgieron los acuerdos y todas estas actividades que les he venido narrando, que hemos hecho a lo largo del año. Considero que hemos hecho historia. ¿En qué sentido? En el sentido de que hemos marcado hechos relevantes, hechos trascendentes que marcan un antes y un después del esfuerzo que ha venido realizando la Junta Departamental de Lavalleja y que, sin duda, continuará realizando con la próxima integración de la Mesa.

Permítanme también agradecer a mis compañeros de Agrupación 59; agradecer a mi familia que, con su generosidad, son quienes permitieron que esta Presidencia pudiera realizarse de esta manera y como realmente se hizo.

Queridos compañeros ediles, lo que quiero decirles es que la democracia, la participación y el diálogo sea el Norte de todos nosotros y que, por elevación, sea también el Norte de todo el sistema político. Muchas gracias.

APLAUSOS.

Tiene la palabra el Sr. Edil Hugo Olascoaga.

SR. EDIL HUGO OLASCOAGA - Sra. Presidente, hoy vemos con gran orgullo la finalización de

un año de trabajo asertivo, respetuoso de las normas, disciplinado y sobre todo imparcial. Hoy aquí queda demostrado que se puede administrar y gobernar respetando las normas, los códigos de trabajo y los preceptos prescritos de esta Junta.

Aquí no se termina absolutamente nada para usted, aquí solo se cumple una etapa de fuego que le demuestra qué clase de líder ha sido y será usted. Seguirá siendo, desde mi punto de vista, una gran líder, por eso yo la invito y la convoco a que siga luchando por nuestra gente, siga luchando por nuestro departamento, siga luchando por nuestra tierra. Muchas gracias, Sra. Presidente.

SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA) - Tiene la palabra el Sr. Edil Luis Martínez.

<u>SR. EDIL LUIS MARTÍNEZ</u> - Sra. Presidenta, quiero decirles algo a título personal. Quiero decirle que, en este en este año que ha transcurrido bajo su presidencia, he aprendido mucho. He aprendido a valorar cuando una persona está al frente de un grupo, en estos casos de diferentes ideas políticas, de qué manera usted se ha podido manejar y ha sabido moverse dentro de los parámetros que indica el reglamento acá, en esta Junta.

Ha sido un honor para mí poder estar trabajando bajo su presidencia. Indudablemente, en este momento en que se va a retirar y va a dejar la presidencia, nos damos cuenta de qué tipo de persona nos dirigió durante este año. Esto es muy importante para la Junta, es muy importante para todos los ediles y quiero decir que esto también es muy importante para mi partido, para el Partido Nacional, porque hemos visto en usted una nueva líder que sabemos que tiene un gran futuro. Felicidades, Sra. Presidenta.

SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA) - Tiene la palabra el Sr. Edil Vicente Herrera. SR. EDIL VICENTE HERRERA - Sra. Presidente, usted ha realizado un racconto prácticamente de toda la gestión que se ha venido realizando con los compañeros y con las distintas comisiones asesoras. Hoy es un día muy especial para esta Junta Departamental, ni que hablar para usted, Sra. Presidente, que ha llegado al fin de un período con logros importantes, una gran articuladora, sin lugar a dudas, en primer lugar, con impronta y negociaciones con las otras fuerzas políticas representadas en esta Junta Departamental, los consensos necesarios con el fin de obtener logros para nuestra sociedad, que son tan importantes. Usted, Sra. Presidenta, junto al Cuerpo de ediles, llevó a sesionar a cuatro localidades de nuestro interior del departamento, como usted bien lo decía anteriormente, con lo que significa esto. Haciendo referencia a la canción "El interior también existe".

El logro de un bien para nuestra Junta Departamental, con el apoyo de este Cuerpo y también del Ejecutivo Departamental. Una comisión pro local, que trabajó y sigue trabajando para plasmar un sueño de mucho tiempo.

Una buena disposición de su parte para el Congreso Nacional de Ediles, donde trajera la Escuela de Gobierno para que funcionara en nuestra ciudad.

Sin lugar a duda, Sra. Presidente, yo resumo esto en un éxito de gestión dada su ecuanimidad, su coherencia, su mesura y su perseverancia, que la han caracterizado, Sra. Presidente, en el éxito de su gestión junto a todo este Cuerpo.

Permítame también agradecer a los funcionarios, a los señores secretarios, a los funcionarios, que muchas veces las cosas no pueden realizarse sin la colaboración de ellos y son imprescindibles para llevar adelante una gestión, porque yo -que en algunos momentos estuve como encargado de la presidencia- sé que hay momentos de dificultades y de decisiones que las deben tomar el Presidente

y también la Secretaria. Le agradezco a la Dra. Peña, que tuve dos o tres oportunidades de cubrir su licencia en esa instancia y me sirvió para amalgamar ciertos conocimientos.

Ser Presidente no es lo mismo que estar de este lado, sino que el Presidente debe abrazar a toda la colectividad política, porque es el que verdaderamente lleva en ese momento el timón de esta Junta Departamental y debemos escuchar a todas las fuerzas políticas. Creo haberlo hecho.

Muchas gracias a los funcionarios y a la prensa también, porque ha sido de digno destaque. Sin ella, a veces, no podemos comunicar y no podemos obtener ciertos logros. Muchas gracias, Sra. Presidente. SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA) - Tiene la palabra el Sr. Edil Julio Fungi.

SR. EDIL JULIO FUNGI - Sra. Presidente, un día muy especial, donde se ha habilitado esta posibilidad de participar previo a una elección, que es una rareza dentro de los procesos de elecciones de nueva Mesa, pero creo que es muy justo y corresponde, porque hay elementos que ya han sido destacados como una reseña de lo que ha sido la gestión de esta Mesa 2023, donde los ediles nos hemos sentido muy respaldados, muy entusiasmados porque el entusiasmo en el trabajo se contagia. Lo que se ha reseñado aquí, como logros de toda esta Junta y de todas las comisiones, forma parte justamente de esa conducción, de esa omnipresencia de la Presidente, que en todas las inauguraciones del Ejecutivo y en todas las actividades se aparece, en cada una de las comisiones, para recabar la opinión, tener el panorama y dar también su opinión. Nos ha servido y de mucho apoyo. Por lo tanto, es una enorme satisfacción haber cumplido ese trabajo y, por supuesto, vamos a continuar mientras dure este compromiso que asumimos ante la gente.

Me cabe felicitar a la Sra. Presidente y, por supuesto, a todos los ediles, porque esto -una buena gestión de la presidencia- es un buen trabajo de todo el Cuerpo Legislativo, de toda esta Junta Departamental y es un trabajo al servicio de la gente que nos puso acá. Por eso quiero destacar esto como elementos realmente de beneplácito. La actividad política a veces nos deja un sabor amargo, pero aquí tenemos el sabor de la labor cumplida. Muchas gracias a todos. Gracias, Sra. Presidente. SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA) - Tiene la palabra el Sr. Edil Néstor Calvo.

SR. EDIL NÉSTOR CALVO - Sra. Presidente, sin duda que un cargo como el que usted ha ocupado hasta el día de hoy no es fácil. Tampoco son todos los que tienen esa oportunidad y, cuando se tiene esa oportunidad, creo yo, se debe hacer con alteza, se debe hacer con responsabilidad, se debe hacer siguiendo una ruta. Sin duda que la imparcialidad es un tema fundamental a la hora de ejercer la presidencia, porque usted hace un año dejó de ser la edil de un sector, de un partido político, para ser la edil representante de esta institución Junta Departamental. Creo que lo hizo como corresponde, por eso la felicito y por eso siempre le dijimos, desde esta banca, que nosotros siempre íbamos a estar dispuestos al diálogo, a buscar consensos, a tratar de trabajar en conjunto, porque acá, más allá de los colores, lo que importa es lo que la sociedad nos pide. Así que, Sra. Presidente, le agradezco su tarea. Esperamos haber estado a la altura, trabajando y colaborando este año con la presidencia que usted representó. De mi parte, muchas gracias y muchos éxitos.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Tiene la palabra la Sra. Edil Ana Laura Nis. <u>SRA. EDIL ANA LAURA NIS</u> - Sra. Presidenta, hoy quiero hablarles de mi compañera María Noel, que durante un año estuvo desempeñándose como la Presidenta de la Junta Departamental, pero quiero verla desde el lado de la mujer, de la madre, profesional, ama de casa, compañera, esposa, hija, hermana; todos esos roles que ella nuclea y que busca siempre estar presente en todos, acompañarnos, no solo desde la parte política -que es lo que hoy nos convoca acá-, sino desde los otros ámbitos. Ella siempre buscó que todos nos sintiéramos representados, que no hubiera diferencia entre los sectores, partidos, entre los distintos ediles y creo que eso lo logró. Era su preocupación más importante poder cumplir ese rol y quiero decirte que sí, lo lograste. Agradecerte por permitirme vivir ese tiempo contigo, compartir esa experiencia, haberme acompañado a integrar la bancada femenina y lograr lo que logramos con la camioneta, que ya falta poco para poder llegar a terminar de entregarla. Era agradecerte eso y, a todos los compañeros, muchas gracias.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Tiene la palabra el Sr. Edil Joaquín Hernández. <u>SR. EDIL JOAQUÍN HERNÁNDEZ</u> - Sra. Presidente, querida María Noel, hoy es un día que pasas raya y enumeras todo lo que has hecho, que ha sido mucho. Dejas la vara muy alta. Creo que comienza para vos un camino muy importante, en el cual vas a poder retomar esa tarea que empezaste hace unos años de ser edil y de hacerlo muy bien.

Sentaste las bases de un gran cambio en la Junta Departamental, comprando la casa para la Junta Departamental; haciendo el cambio de flota vehicular; haciendo un trabajo imponente a la par de las comisiones; exigiendo el trabajo cuando faltaba; pero, sobre todo, fuiste compañera. Fuiste compañera con los ediles de nuestro Partido Nacional y me animo a decir que con todos. Si hay que destacar algo es la calidad de persona.

Jocosamente, te quiero decir un par de cosas. Trataré de no llamarte a la hora en que andas aprontando a Juan Andrés para llevarlo al colegio. Seguimos esperando las pizzas de Juan Pablo y el jazmín del país. Si todos quieren, te comento que te voy a dejar este lugar, pero con una condición, y no es desmereciendo a quien fue el director de mi liceo, tu papá. La condición es que seas un poquito aquí, en este lugar, más Saravia que Pereira. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA) - Tiene la palabra el Sr. Edil Mauro Álvarez.

SR. EDIL MAURO ÁLVAREZ - Sra. Presidenta, desde esta bancada, en este año de trabajo y militante, nosotros reconocemos el trabajo que ha hecho la Junta Departamental, independientemente de las personas. Creemos que las instituciones democráticas están por encima de las personas, que los logros son colectivos y que las responsabilidades son personales. Creo que las responsabilidades se asumieron en el momento que había que asumirlas, pese a algunas diferencias que lógicamente tenemos y que eso es lo que hace a la democracia y hace en definitiva a la Junta Departamental como órgano deliberativo.

En su momento, hace exactamente un año atrás, nosotros pretendimos poder tener algunos lugares de participación en esta Junta. No se lograron esos acuerdos. Sin embargo, nuestro Partido Frente Amplio, durante toda su gestión -hasta hace apenas quizás dos horas, que usted me llamó-, ha respaldado prácticamente todo lo que usted ha planteado y nos hemos mostrado también abiertos al diálogo. Ahora, el abrirnos al diálogo es construir la democracia y es construir lo que somos: una Junta Departamental que representa a la gente y que los lugares en los que estamos es el lugar de la gente. Por eso creo, Sra. Presidenta, que fue una muy buena gestión la que hizo esta Junta Departamental, porque se lograron cosas importantes. Además de lo que usted mencionó y mencionaron otros ediles, hay que reconocer y hay que recordar que, cuando hay voluntad para poder llegar a acuerdos y que esos acuerdos sean en beneficio de la gente, estuvo el Frente Amplio votando en esta sala el fideicomiso de obras para que toda la ciudadanía tenga las obras que se

merece y las obras que estaba pidiendo. El Frente Amplio lo respaldó y fue en esta Junta Departamental. Si no hubiese sido por nuestra fuerza política, por los acuerdos con parte del Partido Nacional, eso no hubiese sido posible. Nos sentimos orgullosos de haber podido votar, acompañar eso y también de acompañar la ampliación presupuestal, sin pedir un solo cargo a cambio. Lo único que solicitamos, al principio de esta gestión suya, fue más lugares de participación en las comisiones. Es lugar de trabajo, es lo que seguimos reclamando. Desde este lugar, lo que estamos reclamando es tener más lugares en las comisiones y poder llevar adelante mejores gestiones para mejorar este ámbito democrático. Desde este lugar, Sra. Presidenta, acompaño las palabras que han sido pronunciadas por sus compañeros ediles de su partido y quiero que sepa que, de aquí a que finalice la gestión, puede seguir contando con nosotros. Gracias.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Tiene la palabra el Sr. Edil Emilio Cáceres. <u>SR. EDIL EMILIO CÁCERES</u> - Sra. Presidente, en lo particular, me tocó secundarla en la Mesa y es por esto que debemos, primero que nada, agradecerle la confianza a nuestro partido, principalmente, y a mí en representación del partido; agradecerle a mi sector Ciudadanos y al Partido Colorado la confianza que depositaron en mí para para poder llevar adelante esta tarea.

Cuando uno se plantea cualquier actividad, se fija objetivos y los objetivos que nosotros tenemos principalmente son departamentales, objetivos para el departamento, que ya los mencionó y no quiero ser repetitivo; luego, objetivos para la Junta Departamental, que ya se mencionaron y no quiero ser repetitivo; y obviamente que todos tenemos objetivos personales y yo particularmente estoy en una etapa en que los objetivos personales pasan por el crecimiento y el aprendizaje.

INGRESA A SALA LA SRA. EDIL VIOLETA JUÁREZ SIENDO LA HORA 20:17'.

Me quiero detener en dos puntos, porque ha sido un año de muchísimo aprendizaje, pero principalmente de valoración. Ocasionalmente, me tocó ocupar el lugar del Presidente de la Junta Departamental y aprendí a valorar el trabajo que tiene el Presidente de la Junta Departamental de Lavalleja. Un cargo que no deja de ser honorario y tiene responsabilidad durante todo el día; tiene la obligación de estar pendiente de la Junta Departamental en cada momento; la obligación de -como bien lo mencionaba- hablar con los coordinadores de bancada. A veces nos ponemos caprichosos y le quitamos a usted ese tiempo de su familia, de su actividad laboral, de su actividad económica y de su tiempo libre; pero, como contrapartida de esto, muchas veces ese trabajo se hace más fácil gracias a la labor de los funcionarios, porque realmente la Junta Departamental puede decir que tiene funcionarios envidiables, que hacen esta tarea mucho más sencilla. Luego, el apoyo y el aprendizaje de los compañeros ediles de todos los partidos.

Quiero destacar algo que para mí fue simbólico. Cuando me tocó ocupar ese sillón en una sesión bastante compleja, me llamó un edil de otro partido, que lo voy a nombrar, el Edil Oscar Villalba, con su experiencia, para aconsejarme y darme algunas ideas de cómo podía llevar adelante esa tarea de la mejor manera. Eso habla del compañerismo que hay en esta Junta Departamental, independientemente de la diversidad de ideas, que es obviamente lo que nos tiene acá a cada uno en representación de su partido y de su sector. Así que, Sra. Presidente, ha sido un gusto y un honor acompañarla durante este año. Muchas gracias.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Tiene la palabra la Sra. Edil Cynara Recarey. <u>SRA. EDIL CYNARA RECAREY</u> - Sra. Presidente, hoy no es un día especial, no es una sesión especial, hoy estamos despidiendo del cargo de Presidente por este período, a alguien de esta honorable Junta Departamental de Lavalleja, quien ha desempeñado su tarea de la misma manera en que se desempeña en su vida. Una gran madre -deben estar por ahí los chicos-, esposa -Juan Pablo, te la vamos a devolver-, hija, hermana, profesional, edil, persona, compañera y mucho mejor amiga; amiga personal de muchos años, de muchos caminos distintos que hemos recorrido, no solo en la Junta; alguien -en lo personal- muy especial, con quien hemos compartido momentos y charlas en los últimos días muy importantes para las dos, levantándonos los ánimos una a la otra. Debo agradecer el poder estar presente en este día tan importante, porque -como dicen- todo en la vida se da por algo, siempre pasan cosas para que otras puedan suceder. Felicitaciones, María Noel, sos una gran persona y dejaste la vara muy alta. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA) - Tiene la palabra la Sra. Edil Adriana Peña. SRA. EDIL ADRIANA PEÑA - Sra. Presidente, es para nosotros un gran gusto suscribir lo que han dicho los compañeros. Ha sido un año de mucho trabajo, ha sido un año de mucho compañerismo, de mucho debate, pero la hemos tenido siempre a usted acompañándonos. Ha sido un año donde hemos visto cómo usted le ha dedicado la tarea todo su tiempo y eso, para nosotros, los ciudadanos de este departamento, es muy importante.

La vara quedó muy alta, por suerte, porque cada vez que a nuestro partido le toca dirigir la Junta Departamental lo ha hecho con honor. La verdad que, al igual que con Gabriela Umpiérrez, es un verdadero honor trabajar con usted. Hemos aprendido entre todos, hemos hecho cosas muy importantes en esta Junta entre todos, siempre para beneficio de la gente, pero lo que más destaco es su capacidad de trabajo, su buena voluntad y sus ganas de siempre estar hablando y coordinando. Así que la felicito y no solamente la felicito, sino que le agradezco. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA) - Tiene la palabra el Sr. Edil Miguel Del Puerto. SR. EDIL MIGUEL DEL PUERTO - Sra. Presidenta, quiero comenzar diciéndole que ha sido más que un gusto aprender de su conocimiento, de su respeto, el cómo dirigirse a los ediles, así tanto en las comisiones como en las demás actividades. Si bien en todo este trayecto que llevo en esta Junta Departamental tengo que agradecer a todas las presidencias anteriores también y a nuestros compañeros ediles, pero también tengo que poner en cuenta hoy, en el renglón, que todo este trabajo que usted hoy está culminando se ha venido tejiendo durante todo este tiempo anterior.

La verdad que eso habla de su muy buena capacidad y que ha podido llevar las cosas adelante, al igual que las demás presidencias, con el único distintivo -un galardón no menor- de que se han logrado cosas muy importantes en esta Junta Departamental, que no habían pasado anteriormente y no es por desmerecer a las otras presidencias ni a los demás ediles que estuvieron, sino por el carisma y el acercamiento que usted tuvo con los demás ediles y las demás bancadas con las que, de alguna manera, tuvo que negociar y lo negoció por el bien de la ciudadanía, por el bien de los lavallejinos. Así que, desde ya, le quiero agradecer y augurarle mejores éxitos. El camino lo ha hecho usted, pero ha sido muy bueno además gracias a los ediles que hemos estado a la par con usted. El trabajo en equipo no lo hacemos solos; somos todos. Gracias, Sra. Presidenta.

SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA) - Tiene la palabra el Sr. Edil Ismael Castro.

SR. EDIL ISMAEL CASTRO - Sra. Presidenta, lo han dicho todos los ediles ya y me agrego a las palabras de todos. Simplemente algo que no se ha comentado, los principios de actuar con imparcialidad

y por eso es que la felicito, porque, cuando uno pasa desapercibido y no tiene hay de la presidencia, es que se están haciendo las cosas debidamente, más allá de todo lo que es la gestión. Es un anhelo que tiene todo edil, no tener quejas sobre cómo conducir una Junta Departamental, eso es fundamental y no ha sido así en años anteriores. No voy a decir cuál, no importa, pero ya el hecho de que sea imparcial es para felicitarla y es lo que anhelamos todos cuando estamos acá en calidad de edil. Así que me sumo a lo que han dicho todos los ediles y mucha suerte en su gestión. Gracias.

SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA) - Tiene la palabra el Sr. Edil Mauro Álvarez.

SR. EDIL MAURO ÁLVAREZ - Sra. Presidenta, voy a solicitar un cuarto intermedio de diez minutos.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Se pone a consideración del Cuerpo la moción del Sr. Edil Mauro Álvarez, de realizar un cuarto intermedio de diez minutos.

Los que estén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo.

Se vota: AFIRMATIVA-MAYORÍA.

Son 30 votos por la afirmativa en 31 señores ediles presentes en sala.

DA COMIENZO EL CUARTO INTERMEDIO SIENDO LA HORA 20:25'.

SE DA POR FINALIZADO EL CUARTO INTERMEDIO SIENDO LA HORA 20:42'.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Tiene la palabra el Sr. Edil Gerardo Effinger.

<u>SR. EDIL GERARDO EFFINGER</u> - Sra. Presidente, quiero proponer para sucederla en el cargo de Presidente de la Junta Departamental al Sr. Edil Joaquín Hernández.

SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA) - Tiene la palabra la Sra. Edil Beatriz Larrosa.

<u>SRA. EDIL BEATRIZ LARROSA</u> - Sra. Presidente, quiero proponer al Sr. Edil Luis Martínez como Presidente de la Junta para este período.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Se pone a consideración del Cuerpo por votación nominal la elección de Presidente de la Junta Departamental para el ejercicio noviembre 2023-noviembre 2024.

<u>SR. EDIL MAURO ÁLVAREZ</u> - Voto por el Sr. Edil Joaquín Hernández y voy a pedir para fundamentar.

SR. EDIL JOAQUÍN CABANA - Voto por el Edil Joaquín Hernández y voy a pedir para fundamentar.

<u>SR. EDIL EMILIO CÁCERES</u> - Voto por el Sr. Edil Joaquín Hernández y voy a pedir para fundamentar el voto.

<u>SRA. EDIL ANA LAURA NIS</u> - Voto por el Edil Joaquín Hernández y voy a fundamentar el voto.

<u>SR. EDIL MARANEY DÍAZ</u> - Voto por el Sr. Edil Joaquín Hernández y voy a fundamentar el voto.

SR. EDIL NÉSTOR CALVO - Voto por el Edil Joaquín Hernández y voy a fundamentar.

SR. EDIL ISMAEL CASTRO - Voto por el Edil Joaquín Hernández y no fundamento.

SR. EDIL RAÚL GONZÁLEZ - Voto por el Edil Joaquín Hernández.

SR. EDIL MIGUEL DEL PUERTO - Voto por el Sr. Joaquín Hernández.

SR. EDIL GERARDO EFFINGER - Voto por el Sr. Edil Joaquín Hernández, quiero fundamentar.

SRA. EDIL AMANDA DEL PUERTO - Voto por el Edil Luis Martínez.

SRA. EDIL MARÍA DEL PILAR RODRÍGUEZ - Voto por el Edil Luis Martínez.

SR. EDIL MARCELO GALLO - Voto por el Sr. Edil Joaquín Hernández.

<u>SRA. EDIL CYNARA RECAREY</u> - Voto por el Edil Joaquín Hernández y voy a fundamentar el voto.

SR. EDIL JOAQUÍN HERNÁNDEZ - Voto por el Sr. Edil Luis Martínez.

SR. EDIL MARCELO GALLO - Voto por el Sr. Edil Joaquín Hernández.

<u>SR. EDIL VICENTE HERRERA</u> - Voto por el Sr. Edil Joaquín Hernández y voy a fundamentar el voto.

<u>SRA. EDIL VIOLETA JUÁREZ</u> - Voto por el Edil Joaquín Hernández.

SRA. EDIL BEATRIZ LARROSA - Voto por el Sr. Edil Luis Martínez.

SRA. EDIL ALICIA MALO - Voto por el compañero Edil Luis Martínez.

<u>SR. EDIL LUIS MARTÍNEZ</u> - Voto por el Sr. Edil Joaquín Hernández.

SR. EDIL HUGO OLASCOAGA - Voto por el Edil Joaquín Hernández y voy a fundamentar.

SRA. EDIL PATRICIA PELÚA - Voto por el Edil Joaquín Hernández.

SRA. EDIL ADRIANA PEÑA - Voto por el Edil Luis Martínez y voy a fundamentar.

SR. EDIL NICOLÁS CABRAL - Voto por el Edil Joaquín Hernández.

SR. EDIL OSCAR VILLALBA - Voto por el Edil Joaquín Hernández.

<u>SR. EDIL JULIO FUNGI</u> - Voy a votar, para ejercer la presidencia de esta Junta Departamental, por el Sr. Edil Joaquín Hernández.

SR. EDIL MARIO PERDOMO - Voto por el Edil Joaquín Hernández.

<u>SR. EDIL FEDERICO SUÁREZ</u> - Voto por el Edil Joaquín Hernández.

SRA. EDIL GABRIELA UMPIÉRREZ - Voto por el Edil Joaquín Hernández.

SR. EDIL JOAQUÍN LÓPEZ - Voto por el Edil Joaquín Hernández.

SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA) - Voto por el Sr. Edil Joaquín Hernández.

Son 25 votos por el Sr. Edil Joaquín Hernández.

Son 6 votos por el Sr. Edil Luis Martínez.

SE PROCLAMA AL SR. EDIL JOAQUÍN HERNÁNDEZ COMO PRESIDENTE DE LA JUNTA DEPARTAMENTAL PARA EL EJERCICIO NOVIEMBRE 2023-NOVIEMBRE 2024. APLAUSOS.

FUNDAMENTACIÓN

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto el Sr. Edil Mauro Álvarez.

SR. EDIL MAURO ÁLVAREZ - Sra. Presidenta, es para nosotros la necesidad de llegar a acuerdos políticos y de poder hablar, dialogar, encontrar espacios donde escuchen lo que tienen para decir, lo que tienen para plantear y lo que nos comprometemos a hacer los frenteamplistas, en ese marco, encontramos en la persona de Hernández la apertura para dialogar, para intercambiar, para proyectar cosas en esta Junta Departamental y también para trabajar en esta Junta Departamental. El Frente Amplio llega a acuerdos y los cumple, y es lo que nosotros también exigimos, que se cumplan los acuerdos y creemos que así va a ser. Gracias, Sra. Presidenta, y las felicitaciones para

el edil electo Presidente de esta Junta; cuente con nosotros.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto el Sr. Edil Joaquín Cabana.

SR. EDIL JOAQUÍN CABANA - Sra. Presidente, es una alegría enorme que haya sido designado Joaquín como el próximo Presidente de esta Junta. Tengo la certeza y la convicción de que Joaquín Hernández es uno de los políticos del departamento con más proyección para los próximos años. Es una persona honesta, una persona que tiene diálogo, una persona con la cual se aprende un montón de cosas y creo que va a realizar su trabajo para el beneficio de todo el departamento.

En Joaquín se encuentra a alguien que dialoga y lo pudimos observar recién. Cuando se pidió el cuarto intermedio, se encerró en cuatro paredes con la bancada del Frente Amplio y, en este momento, la mayoría de todos los ediles acompañamos su postulación a Presidente de la Junta.

Entonces, Joaquín, desde este lugar vas a tener un acompañamiento seguro y te deseamos lo mejor para tu cargo. Muchas gracias.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto el Sr. Edil Emilio Cáceres.

SR. EDIL EMILIO CÁCERES - Sra. Presidente, me es difícil ser objetivo con Joaquín Hernández porque es considerado mi amigo personal, tenemos una muy linda amistad y esa amistad nos ha llevado también a tener grandes charlas sobre política, en las que muchas veces, cuando priorizamos la bandera, no coincidimos, pero, cuando empezamos a hablar del departamento y lo mejor para el departamento, las coincidencias surgen y son muchísimas. Yo creo que eso es lo que va a suceder con la Junta Departamental durante el período 2024: priorizar el departamento de Lavalleja y lo mejor para nuestra ciudadanía.

El Edil Hernández es un edil joven, con muchísimo empuje y con muchísima capacidad; y no tengo dudas de que el éxito de la Junta Departamental y, por ende, del departamento de Lavalleja, está asegurado. Muchas gracias, Sra. Presidente.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto la Sra. Edil Ana Laura Nis.

<u>SRA. EDIL ANA LAURA NIS</u> - Sra. Presidenta, solo desearte -Joaquín- el mejor de los éxitos, que puedas desempeñarte de la forma más adecuada y eficiente, que sé que tienes toda la capacidad para eso, de eso no tengo dudas.

Lo que sí, no sé si te daremos menos trabajo del que le dimos a María Noel y capaz que en algún momento vas a tener que gritarnos "Silencio, chiquilines". Ya por lo menos sabes que cuentas con esa muletilla. Muchas gracias.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto el Sr. Edil Maraney Díaz.

<u>SR. EDIL MARANEY DÍAZ</u> - Sra. Presidente, en estos momentos hay emociones encontradas, porque a usted le tenemos que decir "Bienvenida nuevamente a lo que era su ruedo". Una excelente, una preciosa gestión ha concluido hoy.

De la misma forma en la cual usted está terminando esto, tenemos que darle la bienvenida a nuestro querido amigo Joaquín, que, ocupando su lugar, sabemos que estamos perdiendo un gran guerrero, ese guerrero que siempre tenía en su manga aquello que no pensábamos que pudiera cambiar una

opinión, que pudiera dar vuelta una votación. Es el miedo que personalmente me va a invadir ahora, sabiendo que, desde su posición, va a tener que ser imparcial, va a tener que mirar con otros ojos lo que aquí, en esta Junta, se trata de llevar adelante.

Bienvenida usted, Sra. Presidente. Sr. Presidente electo, le deseo la mejor de las gestiones, cuente conmigo.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto el Sr. Edil Néstor Calvo.

<u>SR. EDIL NÉSTOR CALVO</u> - Sra. Presidente, depositamos la confianza en Joaquín porque entendemos que es una persona de diálogo, que es un buen compañero. Estamos convencidos de que va a llevar bien su responsabilidad como Presidente.

El otro día estábamos en la sala de comisiones él y yo solos -por mera casualidad- conversando y le dije: "Te voy a pedir una cosa Joaquín: sé lo más imparcial posible", porque yo sé de su afán, de su verborragia por su partido, por su sector y por su defensa, pero le digo: "Te vas a convertir en el Presidente de todos nosotros y quedate tranquilo, que nuestro apoyo lo vas a tener".

Hoy le dije que, desde mi bancada, es probable que me toque a mí ser el coordinador este año y que se quede tranquilo de que va a tener un compañero para trabajar a la par, siempre tendiendo la mano y nunca cerrando el puño. Muchas gracias.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto el Sr. Edil Gerardo Effinger.

<u>SR. EDIL GERARDO EFFINGER</u> - Sra. Presidente, parece que el Edil Emilio Cáceres me hubiese leído, hice una serie de puntualizaciones y en el primero puse "ser objetivo". Parece que me lo leyó.

SE RETIRA DE SALA EL SR. EDIL NÉSTOR CALVO SIENDO LA HORA 20:57'.

Justamente era lo que quería decir. Ser objetivo con un compañero de partido es difícil, pero ser objetivo con un amigo es prácticamente imposible.

Mi voto es positivo obviamente, primero que nada, por la confianza que le tengo a Joaquín. Hemos andado muchos caminos, conversado muchas horas. Todos sabemos, Joaquín, que los tiempos políticos a veces no son los aspiracionales, a veces queremos una cosa y nos llega mucho después. Yo creo que esto te viene en el momento justo, este ha sido un año difícil, los amigos te hemos acompañado en un montón de emprendimientos de salud y hemos tratado de estar en esas bellaqueadas que nos pega la vida a veces, que nos sacude, pero hemos tratado de estar al lado.

Por eso digo, la vida tiene esas cosas de cal y arena, y creo que esto te viene en el momento justo, como una caricia al alma por todo lo que has andado, los zapatos que has gastado.

Allá donde te sitúes, donde está la compañera María Noel ahora, es simplemente circunstancial. El escalón por encima lo que solo te da es una perspectiva para ver de arriba cosas que a veces los que estamos acá abajo no las vemos.

INGRESA A SALA EL SR. EDIL NÉSTOR CALVO SIENDO LA HORA 20:59'.

Sabemos que esa imparcialidad y esa visión que vas a tener un escalón por encima de los demás -por altura, no por creerte; sabemos de tu humildad y de un montón de virtudes más-, va a hacer que veas con perspectiva los caminos que se vienen para Lavalleja, que, sin dudas, lo vas a hacer valer y vas a hacer mucho mejor las cosas de lo que se hicieron, que ya deja la vara altísima María

Noel, pero, con esa experiencia de lo que hemos visto de María Noel, vas a ser aún mejor. Así que, amigo, sabes que cuentas conmigo, como siempre. Vamos arriba.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto la Sra. Edil Cynara Recarey.

<u>SRA. EDIL CYNARA RECAREY</u> - Acompañamos al compañero Edil Joaquín Hernández porque creemos en su capacidad.

Rompimos la racha de las mujeres presidentes en este período. Además, te dejaron la vara muy alta, no va a ser fácil, pero -como dice Gerardo- seguro lo vas a conseguir. Vamos a hacerlo trabajar mucho, es lo único.

Es alguien que no solo lucha por su querida Mariscala -acá tenemos al Alcalde-, sino que lo hemos visto luchar por todo el departamento de Lavalleja, recorrer muchos caminos del departamento, luchar por la gente del interior más profundo, lo que lo hace una gran persona y la gente te lo reconoce, la gente te lo reconoce.

Es una persona muy ecuánime, es un gran compañero, al que conocí y comencé a tratar en esta Junta. Lo conocía de palabra, nada más, de nombre y creo que tengo un amigo más. Te vamos a extrañar de este lado en muchas cosas, pero sabemos que lo vas a hacer muy bien. Contá conmigo. Gracias, Sra. Presidente.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto el Sr. Edil Vicente Herrera.

<u>SR. EDIL VICENTE HERRERA</u> - Sra. Presidente, mis deseos de éxito y buena gestión en el ejercicio 2023-2024 y nuestros augurios de que la vara siga alta, como lo ha sido los años anteriores. Cuente con nuestro apoyo en la gestión, le deseamos éxito y estaremos trabajando en el bien del interés general de nuestra sociedad. Gracias, muy amable, Sra. Presidente.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto el Sr. Edil Hugo Olascoaga.

SR. EDIL HUGO OLASCOAGA - Sra. Presidente, es mucho lo que tengo para utilizar como fundamentos de mis motivos para votar a Joaquín, pero quiero ser concreto y decir que simplemente el fondo de ojos de Joaquín me dice la gran persona que es. Más allá de su capacidad de liderazgo y articuladora, es un hombre de trabajo que ha demostrado ser, entre todos los compañeros, una luz al final del túnel. Increíble que, con sesenta y dos años, me asesore en varios temas políticos con la persona que probablemente vaya a ser el Presidente más joven en la historia de la Junta Departamental de Lavalleja. Por eso lo voté y lo seguiré votando. Desde ya, cuente conmigo. El máximo apoyo -como han contado todos los otros presidentes- y, sobre todo, el mejor de los éxitos. Gracias, Sra. Presidente.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto la Sra. Edil Adriana Peña.

<u>SRA. EDIL ADRIANA PEÑA</u> - Sra. Presidente, hemos propuesto al Edil Luis Martínez como Presidente de esta Junta por varias razones. Primero, porque nuestro compañero Luis es una persona que siempre ha tenido la voz baja, siempre ha podido coordinar, siempre ha mirado por todos, siempre ha sido un ser humano con un calor y con un cariño para el resto de los compañeros, sin mirar de qué partido político son ni de qué sector. Luis Martínez fue un excelente coordinador de bancada,

siempre logró aunarnos a través del trabajo, coordinar y llegar a tener conversaciones para poder lograr votaciones que, si no hubieran estado en las manos de él, les aseguro que no hubiéramos llegado. Pero también por su comprensión, porque en el momento en que no se lograba la unanimidad, Luis enseguida estiraba la mano y decía que comprendía. Por esa razón votamos a Luis Martínez. Creo que es el mejor Presidente que esta Junta podía tener; y por muchas razones más.

Pero esto es una democracia, una bendita democracia, donde las mayorías son las que marcan y para el próximo período vamos a tener a otro edil, el Edil Joaquín Hernández, al cual no solamente se lo vamos a pedir, sino que le vamos a reclamar que sea imparcial y que, además, cumpla con sus compromisos.

La política es algo muy lindo, la política es pícara, la política es de hacer acuerdos, la política es de hacer jugadas para ganar una elección, pero la política es ir de frente, la política es ir de frente. Es hacerle honor a tantos -que tantas veces se habla y se habla de la boca para afuera de Oribe, de Wilson, de Luis Alberto de Herrera y de tantos otros que dieron la vida por nuestro partido- y eso es lo que nosotros le vamos a reclamar al próximo Presidente de la Junta.

Primero que nada, no podemos negar -todos saben- que se han tenido enfrentamientos en esta Junta y a veces muy promovidos por esa persona.

SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA) - No me haga cortarla hoy, señora edil.

<u>SRA. EDIL ADRIANA PEÑA</u> - Por esa razón es que nosotros votamos al Edil Luis Martínez, pero también por esa razón es que no nos sumamos a la votación general.

A veces, cuando uno habla de hacer acuerdos, es loable y está muy bien hacer acuerdos entre todos los partidos políticos, pero primero hay que mirar para adentro y no podemos dejar de reclamar que nosotros somos la segunda lista más votada de este departamento. Gracias, Sra. Presidente.

<u>SRA. PRESIDENTE (MARÍA NOEL PEREIRA)</u> - En este momento, vamos a invitar al Sr. Edil Joaquín Hernández, Presidente de la Junta, a tomar posesión de su lugar.

ASUME LA PRESIDENCIA DE LA JUNTA DEPARTAMENTAL DE LAVALLEJA EL SR. PRESIDENTE JOAQUÍN HERNÁNDEZ.

APLAUSOS.

SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ) - Muchas gracias a todos.

Sr. Intendente Departamental de Lavalleja, Sra. Secretaria General de la Intendencia Departamental, Sra. Diputada por el departamento de Lavalleja, Sr. Alcalde de Mariscala, Sr. Coordinador de la Jefatura de Policía de Lavalleja, Sr. Ministro de Ambiente, señores funcionarios de la Junta Departamental, prensa, señores ediles y amigos. Hoy es un día importante para mí. Es un desafío para mí, en representación también de la juventud, pero sobre todo para la institución. Renovamos las autoridades que continuarán el trabajo realizado por las anteriores y traerán nuevos proyectos y concreciones para este período, que es bastante corto, igual que todos los presidentes, pero es un año el tiempo que tendremos como Mesa para demostrar, desarrollar y fortalecer el trabajo conjunto nuestro y de las bancadas en sesiones y en comisiones.

No quiero olvidar que estoy aquí por la buena voluntad y el impulso de algunos compañeros de nuestro Partido Nacional. Quiero agradecer especialmente el ofrecimiento que me realizó en la Lista 58, porque su propuesta es la que hoy concreta este suceso.

Agradecer el apoyo de todos los ediles, agradecer el apoyo de todos quienes han votado mi

presidencia y quienes han estado permanentemente presentes para llegar al día de hoy, pero también quiero agradecer a quienes no me han votado, pues para ellos también será el trabajo de esta Mesa, que, ciñéndose al reglamento, conducirá el trabajo que nos espera.

A mi familia, a mis amigos de cerca y también a los de lejos, que, aunque nos separan los kilómetros, siempre están junto a mí.

A mis hermanos de la vida, que tengo tantos.

A la agrupación que, con esfuerzo y dedicación, formamos hace unos años: nuestra querida Lista 22, que sabe que hacer es la mejor forma de decir.

Hoy, 30 de noviembre de 2023, hace treinta y nueve años que, desde la cárcel de Trinidad, salía hacia la explanada de la Intendencia de Montevideo Wilson Ferreira. Allí, nuestro país, luego del abrazo del Monzón, quizás encuentre como hecho histórico la mayor demostración que un hijo de nuestro departamento realizó para con quien no comulgara sus ideas. Allí, Wilson estrechó la mano y dio gobernabilidad al Uruguay que se venía.

Marcando las enormes diferencias, pero habiendo aprendido del ejemplo, hemos hecho culto a la herramienta del diálogo. Es por esto que les quiero contar que, el pasado lunes, fui a la casa del Frente Amplio aquí, en Minas, a pedirles que sigamos por este camino, que llegó para quedarse; que no basta con el fideicomiso que logramos aprobar juntos; que juntos, entre todos los que componemos esta corporación, debemos encarar lo que se viene y, para eso, dinamizaremos las comisiones especiales, exigiremos el trabajo en las investigadoras y estaremos atentos al trabajo de las comisiones permanentes.

La Presidente saliente sentó las bases de un trabajo a continuar.

Tenemos, a mayo del próximo año -y miro a los compañeros que están en la Comisión de Presupuesto-, una ampliación presupuestal en la que tenemos que trabajar. Hemos logrado comprar un bien inmueble que será el nuevo local de la Junta Departamental y que es necesario cuanto antes comenzar las obras. Para eso, ya tenemos pautada para la próxima semana una reunión con la Sociedad de Arquitectos del Uruguay y la filial Lavalleja, con el apoyo de la Dirección de Arquitectura de la Intendencia y los dineros que, desde esta misma institución, se lograron por medio del fideicomiso de "Lavalleja Avanza", que votamos y que impulsó el Ejecutivo Departamental. Así trabajaremos sin parar, hasta lograr que la vieja casa de Aurora Curbelo sea un baluarte de este departamento. Para eso precisaremos de todas las voluntades y también precisaremos de un Presidente presente. Sé que una de las dudas que había con respecto a que este mariscalense viajero estuviera en la presidencia era que pudiera venir. A los que pensaban eso por los pasillos de esta Junta, les quiero decir que, a partir de pocos días, me podrán encontrar como un vecino más de la ciudad de Minas en la calle Rodó Nº 510.

APLAUSOS.

Encontramos la casa en orden en materia financiera. Espera con ansias la modernización urgente de equipamiento, redes sociales, página web, la transmisión de las sesiones vía YouTube, que -como ya sabrán-, desde esa banca, presentamos hace un tiempo y no la pudimos concretar. El trabajo del edil debe llegar a la gente de todo el departamento. Nos encargaremos de que las sesiones, por medio de la transmisión, llegue a todos. Sabemos que el nuevo edificio contará con esta tecnología, pero no podemos esperar. La Junta es un nexo, es un interlocutor, un amplificador de la voz de los

pueblos del interior del departamento, de los barrios y de la gente, y eso hay que profundizarlo. Sé que estamos pisando ya una nueva campaña electoral, pero les pido, compañeros, que cambiemos el lenguaje de la disputa por el de la armonía constructiva, firmes con las ideas, pero suaves con las personas.

APLAUSOS.

El trabajo conjunto del Gobierno Departamental es entre Intendencia y Junta Departamental.

Sr. Intendente, tanto usted como sus directores, sientan la libertad de poder visitar esta casa, porque esta mesa no admitirá la falta de respeto ni la descalificación.

Hoy, por el voto de ustedes, dejo de ocupar una banca para pasar a esta presidencia de Junta del departamento más lindo de nuestro país, pero quiero decirles que no soy un individuo de promesas, soy una persona de compromisos. No solo soy un hombre de ideas; más que nada, soy un individuo de acción, de hechos y de concreciones. No soy, a partir de hoy, el Presidente de abrazos, sonrisas y regocijos. Soy y tengo que ser a partir de hoy un esforzado de la mayor imparcialidad para, junto a ustedes, hacer, construir y exhibir resultados.

Se han terminado los discursos, las negociaciones entre bancadas. Ahora resta el comienzo del trabajo y los convoco ya para empezar esta ardua tarea, teniendo siempre claro que, por encima de todo, está nuestra gente y eso debe siempre sobrevolar esta casa para entender que los intereses generales siempre están sobre los particulares. Estoy aquí para ser útil, no para ser importante. Al trabajo y adelante. Muchas gracias.

APLAUSOS.

Se va a dar lectura, por parte de Secretaría, de las notas que han llegado saludando a la nueva Mesa. SECRETARIA INTERINA MARÍA I. RIJO - Da lectura a las notas de salutación recibidas, las que expresan: "Montevideo, 24 de noviembre de 2023. Señor Edil de la Junta Departamental de Lavalleja. Joaquín Hernández. Presente. Estimado Joaquín: Tengo el agrado de dirigirme a ti, con la finalidad de hacerte llegar mis felicitaciones por el compromiso que asumes como Presidente de la Junta Departamental de Lavalleja. Recibe también mis deseos de éxito, los tiempos que se vienen nos necesitan trabajando juntos por el país. Te envío mis saludos y te pido lo hagas extensivo a todos los presentes. Me despido muy atentamente. Fdo.: Dr. Álvaro Delgado-Secretario de la Presidencia de la República".

APLAUSOS.

"Saludos al amigo Joaquín Hernández y auguro éxitos en su gestión, que sin dudas así será, ya que todo este cuerpo quiere lo mejor para el departamento. Desde José Pedro Varela km 258 para que no se olvide. Rosario Pereira. Un abrazo a Joaquín, novel Presidente y a todos".

APLAUSOS.

"Florida, 30 de noviembre de 2023. Sr. Edil Departamental del departamento de Lavalleja Don Joaquín Hernández Pérez. Presente. Estimado compañero: Me causa una inmensa alegría este nuevo gran paso en tu carrera política, dirigir un legislativo departamental es un desafío al que hay que ponerle mucha cabeza y especialmente corazón, me consta por haber ocupado yo mismo esa alta responsabilidad. Estoy convencida que estás más que capacitado para ser el primero entre tus pares y llevar adelante con éxito la tarea de presidir la Junta Departamental de Lavalleja en este período legislativo. Sin más, te saluda con su más alta estima. Fdo.: Silvana Goñi Scitti-Edil

Departamental-Partido Nacional".

APLAUSOS.

"Montevideo, 30 de noviembre de 2023. Junta Departamental de Lavalleja. Estimado Joaquín Hernández. Presente. Un fuerte abrazo al amigo, dirigente y patriota, que durante años ha demostrado querer al país, querer a su departamento, querer a su localidad, pero sobre todo querer a su gente. En este nuevo desafío, en esta nueva etapa le deseo los mayores éxitos y que siga dando un aporte humano y profesional tan importante para nuestro país. Abrazo. Fdo.: Martín Lema-Ministro de Desarrollo Social".

APLAUSOS.

"Al no poder estar presente, por motivos de agenda, en la sesión del día de la fecha lleguen, al novel Presidente de nuestra Junta Departamental y a todos aquellos que, desde los diferentes roles, le acompañarán en su gestión, mis saludos con augurios de que, contemplando la diversidad, el período que hoy comienza se proyecte con firmeza hacia el objetivo que nos es común: el bienestar de todos los lavallejinos. Así mismo, presente mis saludos y agradecimiento a la Dra. María Noel Pereira Saravia y a quienes le acompañaron en la gestión del período que hoy da paso a uno nuevo. Muy cordiales saludos. Fdo.: Mtra. Alda Pérez De Simone-Edil P. N. Minas, 30 de noviembre de 2023". SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ) - Corresponde ahora proceder a la votación del

Tiene la palabra el Sr. Edil Hugo Olascoaga.

<u>SR. EDIL HUGO OLASCOAGA</u> - Sr. Presidente, quisiera hacer una nominación. Voy a nominar al Sr. Edil Luis Martínez.

SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ) - Tiene la palabra el Sr. Edil Mauro Álvarez.

<u>SR. EDIL MAURO ÁLVAREZ</u> - Nosotros, como Frente Amplio, vamos a proponer el nombre del compañero Edil Federico Suárez para la primera vicepresidencia de la Junta Departamental.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Se pone a consideración del Cuerpo por votación nominal la elección del 1er. Vicepresidente de la Junta Departamental para el ejercicio noviembre 2023-noviembre 2024.

SR. EDIL MAURO ÁLVAREZ - Voto por Federico Suárez y voy a fundamentar.

1er. Vicepresidente de la Junta Departamental para el ejercicio 2023-2024.

SR. EDIL JOAQUÍN CABANA - Voto por Luis Martínez y voy a fundamentar.

SR. EDIL EMILIO CÁCERES - Voto por Luis Martínez y voy a fundamentar.

SRA. EDIL ANA LAURA NIS - Voto por Luis Martínez.

SR. EDIL MARANEY DÍAZ - Voto por Luis Martínez.

SR. EDIL NÉSTOR CALVO - Voto por Luis Martínez.

SR. EDIL ISMAEL CASTRO - Voto por Federico Suárez.

SR. EDIL RAÚL GONZÁLEZ - Voto por el Edil Federico Suárez.

<u>SR. EDIL MIGUEL DEL PUERTO</u> - Voto por Luis Martínez.

SR. EDIL GERARDO EFFINGER - Voto por el compañero Edil Luis Martínez.

SRA. EDIL AMANDA DEL PUERTO - Voto por el Edil Luis Martínez.

SRA. EDIL MARÍA DEL PILAR RODRÍGUEZ - Voto por el Sr. Edil Luis Martínez.

SR. EDIL MARCELO GALLO - Voto por el Edil Luis Martínez.

SRA. EDIL CYNARA RECAREY - Voto por el compañero Edil Luis Martínez.

SR. EDIL VICENTE HERRERA - Voto por el Sr. Edil Luis Martínez.

SRA. EDIL VIOLETA JUÁREZ - Voto por el Sr. Edil Luis Martínez.

SRA. EDIL BEATRIZ LARROSA - Voto por el Sr. Edil Luis Martínez y voy a fundamentar.

SRA. EDIL ALICIA MALO - Voto por el compañero Luis Martínez.

SR. EDIL LUIS MARTÍNEZ - Voto por el Edil Federico Suárez.

SR. EDIL HUGO OLASCOAGA - Voto por el Edil Luis Martínez y voy a fundamentar.

<u>SRA. EDIL PATRICIA PELÚA</u> - Voto por el Edil Federico Suárez.

<u>SRA. EDIL ADRIANA PEÑA</u> - Voto con gusto por el Edil Luis Martínez.

SRA. EDIL MARÍA NOEL PEREIRA - Voto por el Sr. Edil Luis Martínez y voy a fundamentar.

SR. EDIL NICOLÁS CABRAL - Mi voto es por el Edil Luis Martínez.

SR. EDIL OSCAR VILLALBA - Voto por el Edil Luis Martínez.

SR. EDIL JULIO FUNGI - Voto como 1er. Vicepresidente de esta Junta al Sr. Edil Luis Martínez.

SR. EDIL MARIO PERDOMO - Voto por el Edil Federico Suárez.

SR. EDIL FEDERICO SUÁREZ - Voto por la Edil Patricia Pelúa.

SRA. EDIL GABRIELA UMPIÉRREZ - Voto por el Edil Luis Martínez y voy a fundamentar.

SR. EDIL JOAQUÍN LÓPEZ - Voto por el Edil Federico Suárez.

SR. EDIL JOAQUÍN HERNÁNDEZ - Voto por el Edil Luis Martínez.

Son 23 votos por el Sr. Edil Luis Martínez.

Son 6 votos por el Sr. Edil Federico Suárez.

Es 1 voto por la Sra. Edil Patricia Pelúa.

SE PROCLAMA AL SR. EDIL LUIS MARTÍNEZ COMO 1er. VICEPRESIDENTE DE LA JUNTA DEPARTAMENTAL PARA EL EJERCICIO NOVIEMBRE 2023-NOVIEMBRE 2024. APLAUSOS.

SE RETIRA DE SALA EL SR. EDIL MARIO PERDOMO SIENDO LA HORA 21:28'.

FUNDAMENTACIÓN

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto el Sr. Edil Mauro Álvarez.

<u>SR. EDIL MAURO ÁLVAREZ</u> - Sr. Presidente, hacía como tres años que no decía "Sr. Presidente", siempre "Sra. Presidenta".

Nosotros nos hemos pronunciado por un compañero frenteamplista, además de por la capacidad de trabajo que tiene Federico, de la formación y un sinfín de compromisos que ha asumido también alguien joven, como recién se hablaba en esta Junta Departamental, que se resalta mucho el papel de los jóvenes y creo que esas cosas hay que generarlas también.

SE RETIRA DE SALA EL SR. EDIL NÉSTOR CALVO SIENDO LA HORA 21:29'.

Si hay algo que el Frente Amplio ha hecho en esta legislatura es buscar acuerdos, es también hacernos valer como fuerza política; no como personas solamente, sino como fuerza política. Nosotros hemos pedido, de alguna manera, los espacios para poder construir un acuerdo en el año 2020 -si mal no recuerdo- con el partido de gobierno, no con las personas. Para el Frente Amplio es muy importante llegar a acuerdos partidarios. La construcción de la democracia no se hace solamente en acuerdos con las personas, más allá de su investidura; se hace con los partidos. Si no tenemos partidos políticos fuertes, la democracia no va a ser fuerte. Por eso, el Frente Amplio ha promovido y ha

generado espacios para poder llegar a acuerdos políticos para los cargos para la Mesa de la Junta Departamental. Lamentablemente, no se ha podido de llegar a instancias de poder consensuarlo.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Señor edil, le tengo que pedir que se ciña a la argumentación del voto.

<u>SR. EDIL MAURO ÁLVAREZ</u> - Es lo que estoy haciendo. Cuando termine de fundamentar se van a dar cuenta cuál es el hilo conductor de lo que estoy diciendo.

Nosotros creemos que los lugares de representación, como la primera vicepresidencia, son lugares que el Frente Amplio tiene que ocupar, por una cuestión de correlación de fuerza y de respeto hacia aquellos que votaron a nuestra fuerza política. Entonces, es por eso que proponemos a un compañero frenteamplista y no votamos en contra de otro. Jamás vamos a argumentar en contra de otro edil. Por el contrario, con Luis Martínez hemos trabajado permanentemente en las comisiones, en el Congreso Nacional de Ediles, que fue uno de los que más me respaldó siendo yo Presidente del congreso. Entonces, no estamos hablando en contra de; estamos hablando siempre a favor de la democracia y de la representación. Por eso es que nosotros creemos necesario que la Junta Departamental de Lavalleja tenga un Presidente frenteamplista, que tenga Vicepresidente frenteamplista y por eso proponemos al compañero edil -joven también, como usted, Sr. Presidente-Federico Suárez. Gracias, Sr. Presidente.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto el Sr. Edil Joaquín Cabana.

<u>SR. EDIL JOAQUÍN CABANA</u> - Sr. Presidente, votamos por Luis porque creemos que es un hombre honesto, respetuoso, trabajador, es un vecino que escucha y que, aparte de todo eso, siempre está dispuesto y es una gran persona. Por eso vamos a acompañar la vicepresidencia del compañero Luis Martínez y le deseamos el mayor de los éxitos. Muchas gracias.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto el Sr. Edil Emilio Cáceres.

<u>SR. EDIL EMILIO CÁCERES</u> - Sr. Presidente, el Sr. Edil Luis Martínez tiene -desde mi punto de vista- una de las distinciones más importantes a las que puede aspirar una persona, que es la distinción de buena persona. Yo creo que es un edil que merece ocupar el lugar que va a acceder hoy.

Además, he tenido la experiencia de dialogar con él, me ha enseñado mucho de la vida. Es una persona que no solamente tiene experiencia en la Junta, sino que tiene experiencia en la vida. Como a veces ser medios jóvenes nos lleva a ser medios temperamentales y como sé, Joaquín, que vos también sos medio temperamental, no hay mejor vicepresidente que una persona con la tranquilidad y experiencia de vida que tiene el compañero Luis Martínez.

INGRESA A SALA EL SR. EDIL NÉSTOR CALVO SIENDO LA HORA 21:33'.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto la Sra. Edil Cynara Recarey.

<u>SRA. EDIL CYNARA RECAREY</u> - Sr. Presidente, de Luis, ¿qué puedo decir? Que lo conozco de la querida Lista 58, de esas tardes, esos días, esas noches recorriendo el departamento, trabajando por el departamento y explicándole a la gente del departamento el equipo que llevábamos atrás y adelante.

Lo sé, es una gran persona, es un gran amigo, tiene una gran familia y tiene muchos años en la

actividad política. No es viejo en la actividad política ni es viejo en la vida; tiene mucha actividad política y estoy segura de que va a saber llevar su lugar cuando así se necesite. Felicitaciones, Luis. SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ) - Tiene la palabra para fundamentar el voto el Sr. Edil Vicente Herrera.

<u>SR. EDIL VICENTE HERRERA</u> - Sr. Presidente, con Luis hemos tenido muchas actividades, es una persona muy respetada dentro de este ámbito de la Junta Departamental, muy trabajador, una persona muy conciliadora al momento de tratar ciertos temas y -me animo a decir- es una persona también de consulta en ciertas áreas.

Por lo tanto, le deseo el mejor de los éxitos porque sé que así va a ser y más en su trabajo de la Comisión de Recepción, que lo ha realizado espléndidamente. Por lo tanto, éxito, Luis, y te estaremos apoyando desde nuestro lugar. Gracias, Sr. Presidente.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto la Sra. Edil Beatriz Larrosa.

<u>SRA. EDIL BEATRIZ LARROSA</u> - ¿Qué decir del Sr. Luis Martínez? Es una excelente persona, es un caballero, es un ser muy respetuoso, principalmente con las damas, con las mujeres ediles es super respetuoso.

INGRESA A SALA EL SR. EDIL MARIO PERDOMO SIENDO LA HORA 21:36'.

Es admirable la forma en que nos habla y realmente necesitamos alguien así para una primera vicepresidencia. Hubiera sido lo ideal tenerlo siempre. Vamos a apoyarlo y a continuar con lo que él siempre nos dice: con tanto respeto. Gracias, Luis Martínez.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto el Sr. Edil Hugo Olascoaga.

<u>SR. EDIL HUGO OLASCOAGA</u> - Sr. Presidente, cuando llegan a la "O" ya me queda poco para decir, pero voté a Luis porque Luis ha sido como mi rama para prenderme siempre que veo que me caigo. Gran amigo que me ha sabido entender, gran amigo que me ha sabido apoyar y, aparte de todo eso, una persona articuladora y de trabajo como pocas he visto. He admirado cómo ha venido llevando la Comisión de Recepción, que dirige desde hace tanto tiempo, el respeto a la gente y el respeto a sus compañeros.

Que tenga la mejor de la suerte, que siempre se sienta apoyado por mi persona, que así va a ser. Gracias, Sr. Presidente.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto la Sra. Edil María Noel Pereira.

SRA. EDIL MARÍA NOEL PEREIRA - Sr. Presidente, en primer lugar, quiero decirle que desde esta banca usted va a contar con todo el apoyo para su gestión. Ya venimos de un año de trabajo mancomunado, dado que usted era el coordinador de bancada del Partido Nacional, dado que usted pasó diferentes episodios -temas de salud, temas importantes personales y familiares- que lo hicieron tener que alejarse de esa coordinación, siempre hubo un suplente, siempre dejó a alguien encargado para que llevara adelante la coordinación de bancada del Partido Nacional, tarea que no es nada fácil y bien lo sabemos.

Cuente, Presidente, con esta banca, con el respaldo. Continuaremos consultando distintos temas y tratando de colaborar en lo que pueda ser la articulación.

Respecto a la fundamentación del voto por el Edil Luis Martínez, creo que todo se ha dicho. El Sr. Luis Martínez, además de ser una muy buena persona, tiene un don de gente, un aplomo, una manera de llevar adelante y de conducir las veces que le ha tocado también la coordinación de bancada, tarea -como ya dije- nada simple; y, por sobre todas las cosas, quiero destacar en él algo que nos une y que, si bien no debiera ser algo a tener en cuenta o algo que uno tome como principal característica de una persona para votarla como vicepresidente de una Junta Departamental, sí que es algo que define a una persona y es el cristianismo. En Luis Martínez vemos esos valores y vemos reflejado el cristianismo desde que él entra hasta que se retira del recinto. Hay que ver cómo conduce la Comisión de Recepción, que es la que él viene presidiendo todos estos años, que tuve el gusto de poder acompañar en varias de las instancias cuando recibían a los distintos vecinos. Hay que ver el respeto y la imparcialidad con la que no solamente realiza los informes, sino que también los defiende aquí, en sala.

Entonces, usted, que, por supuesto, va a tener que ser imparcial, va a hacer un esfuerzo grande, Sr. Presidente, creo que Luis Martínez va a estar en varias oportunidades sentado en ese sillón y le deseamos lo mejor.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto la Sra. Edil Gabriela Umpiérrez.

SRA. EDIL GABRIELA UMPIÉRREZ - Sr. Presidente, en primer lugar, por ser mi primera intervención en la noche de hoy, saludar a las autoridades; saludar a la prensa, que también es parte de nosotros; saludar a usted como Presidente, augurarle éxito, porque el éxito de la Mesa deviene en el éxito de todo el Cuerpo Legislativo, también del Gobierno Departamental en su conjunto y de la ciudadanía. Ponerme a disposición en lo que pueda aportarle desde mi humilde lugar.

Hoy nombró a Wilson y una de las cosas que decía Wilson era crear un clima de entendimiento, de fraterno entendimiento. Creo que es uno de los pilares básicos de la presidencia, por eso también apelo, más allá de la imparcialidad y la objetividad, que hoy se han manejado acá -sin dudas, principios rectores del Presidente del Cuerpo Legislativo-, creo que el fraterno entendimiento es el que hace al éxito de la gestión de la Mesa, así que, primero que nada, me atrevo a salir un poco de la fundamentación en sí misma de la primera vicepresidencia, para darle este saludo y auguro éxitos también.

Por otro lado, qué difícil es separar un poco los sentimientos de lo que debe ser. A mí se me ha tildado -como saben mis compañeros- de apartarme un poco de los principios o de las cosas estipuladas del Partido Nacional, porque sigo mis valores y mis convicciones. Hoy, en esta vicepresidencia, se ha nombrado a un compañero del Frente Amplio para poder ocuparla -se ha propuesto- y hay algo que he resaltado siempre, que es tratar de propugnar y respetar el sentir de la democracia. El sentir de la democracia en la Junta Departamental se ve reflejada por la representatividad de esta Junta Departamental. Sin duda que el Frente Amplio se merece la vicepresidencia, por eso también en su momento traté de que así se conformara la Mesa, porque lo entiendo justo y lo entiendo necesario para también crear un clima de entendimiento y de justicia. Eso por un lado.

Sentimientos encontrados, porque también se maneja el nombre de una persona a la cual, más allá de resaltar otros valores y virtudes -que lo han hecho mis compañeros-, le tengo el respeto y el cariño de haber andado mis primeros pasos políticos en la lista también junto a él y de haber aprendido. Un hombre que -como decían- los valores más altos están personificados en su persona,

una persona que se ha ganado el respeto y el cariño también de muchos ediles, no solamente del Partido Nacional. Simplemente ponerme a disposición.

Hay un dramaturgo inglés que decía algo así como: "El aprendizaje es un simple apéndice de nosotros mismos y, donde quiera que estemos, llevaremos nuestro aprendizaje".

Simplemente darle como un voto de confianza y de seguridad en él mismo, que todo este aprendizaje que ha recorrido él en estos años son los recursos y las herramientas para poder afrontar no solamente lo conocido, sino también lo desconocido desde este nuevo rol que va a poder asumir.

Le aseguro, Sr. Presidente, que usted va a estar bien respaldado y va a tener en quién apoyarse. Simplemente eso y augurarle a toda la Mesa en su conjunto -cuando esté conformado en su totalidad- éxito y ponerme a las órdenes. Gracias.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Corresponde pasar a la elección del 2do. Vicepresidente de la Mesa de esta Junta Departamental.

Tiene la palabra el Sr. Edil Julio Fungi.

<u>SR. EDIL JULIO FUNGI</u> - Sr. Presidente, para el cargo de 2do. Vicepresidente de esta Junta Departamental, propongo al Edil colorado Emilio Cáceres.

SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ) - Tiene la palabra la Sra. Edil Patricia Pelúa.

<u>SRA. EDIL PATRICIA PELÚA</u> - Sr. Presidente, desde nuestra bancada, vamos a proponer al compañero Edil frenteamplista Mauro Álvarez.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Se pone a consideración del Cuerpo por votación nominal la elección del 2do. Vicepresidente de la Junta Departamental para el ejercicio noviembre 2023-noviembre 2024.

SR. EDIL MAURO ÁLVAREZ - Voto por la compañera Edil Patricia Pelúa.

SR. EDIL JOAQUÍN CABANA - Voto por el Edil Mauro Álvarez y voy a fundamentar el voto.

SR. EDIL EMILIO CÁCERES - Voto por el Sr. Edil Julio Fungi.

SRA. EDIL ANA LAURA NIS - Voto por el Edil Emilio Cáceres.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Señores ediles, queremos hacer una aclaración desde la Mesa. El Sr. Edil Julio Fungi es un edil suplente, por lo tanto, no podemos proponerlo como 2do. Vicepresidente, tenemos que votar por ediles titulares.

Hecha la aclaración, vamos a seguir la votación por los ediles titulares.

Vamos a rectificar la votación realizada y a comenzar nuevamente.

DIALOGADO.

Tiene la palabra el Sr. Edil Joaquín Cabana.

SR. EDIL JOAQUÍN CABANA - Pido un cuarto intermedio de diez minutos, Presidente.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Se pone a consideración del Cuerpo la moción del Sr. Edil Joaquín Cabana, de realizar un cuarto intermedio de diez minutos.

Los que estén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo.

Se vota: AFIRMATIVA-MAYORÍA.

Son 18 votos por la afirmativa en 31 señores ediles presentes en sala.

DA COMIENZO EL CUARTO INTERMEDIO SIENDO LA HORA 21:47'.

SE DA POR FINALIZADO EL CUARTO INTERMEDIO SIENDO LA HORA 22:02'.

NO INGRESAN A SALA LOS SRES. EDILES MARCELO GALLO Y FEDERICO SUÁREZ.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - La Mesa propone poner a consideración tomar nuevamente la votación para 2do. Vicepresidente de esta Junta Departamental.

Se pone a consideración del Cuerpo la propuesta de la Mesa de tomar nuevamente la votación para 2do. Vicepresidente de esta Junta Departamental.

Los que estén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo.

Se vota: AFIRMATIVA-UNANIMIDAD.

Son 29 votos por la afirmativa en 29 señores ediles presentes en sala.

Tiene la palabra la Sra. Edil Patricia Pelúa.

<u>SRA. EDIL PATRICIA PELÚA</u> - Sr. Presidente, voy a modificar mi moción y voy a proponer como 2do. Vicepresidente de esta Junta Departamental al Sr. Edil Vicente Herrera.

SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ) - Tiene la palabra el Sr. Edil Julio Fungi.

SR. EDIL JULIO FUNGI - Reitero la propuesta del Sr. Edil Emilio Cáceres para 2do. Vicepresidente.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Se pone a consideración del Cuerpo por votación nominal la elección del 2do. Vicepresidente de la Junta Departamental para el ejercicio noviembre 2023-noviembre 2024.

SR. EDIL MAURO ÁLVAREZ - Voto por Vicente Herrera.

SR. EDIL JOAQUÍN CABANA - Voto por Emilio Cáceres.

SR. EDIL EMILIO CÁCERES - Voto por Vicente Herrera.

SRA. EDIL ANA LAURA NIS - Voto por Emilio Cáceres.

SR. EDIL MARANEY DÍAZ - Voto por Emilio Cáceres.

SR. EDIL NÉSTOR CALVO - Voto por el compañero Emilio Cáceres y voy a fundamentar.

SR. EDIL ISMAEL CASTRO - Voto por Vicente Herrera.

SR. EDIL RAÚL GONZÁLEZ - Voto por Vicente Herrera.

SR. EDIL MIGUEL DEL PUERTO - Voto por Emilio Cáceres.

SR. EDIL GERARDO EFFINGER - Voto por el Edil Emilio Cáceres.

SRA. EDIL AMANDA DEL PUERTO - Voto por Emilio Cáceres.

SRA. EDIL MARÍA DEL PILAR RODRÍGUEZ - Voto por Emilio Cáceres.

SRA. EDIL CYNARA RECAREY - Voto por el Edil Emilio Cáceres.

<u>SR. EDIL VICENTE HERRERA</u> - Voto por el Sr. Edil Emilio Cáceres.

SRA. EDIL VIOLETA JUÁREZ - Voto por el Sr. Edil Emilio Cáceres.

SRA. EDIL BEATRIZ LARROSA - Voto por el Sr. Edil Emilio Cáceres.

SRA. EDIL ALICIA MALO - Voto por el Sr. Edil Emilio Cáceres.

SR. EDIL LUIS MARTÍNEZ - Voto por el Sr. Edil Emilio Cáceres.

SR. EDIL HUGO OLASCOAGA - Voto por el Sr. Emilio Cáceres.

SRA. EDIL PATRICIA PELÚA - Voto por el Edil Vicente Herrera.

SRA. EDIL ADRIANA PEÑA - Voto por el Edil Emilio Cáceres y voy a fundamentar el voto.

SRA. EDIL MARÍA NOEL PEREIRA - Voto por el Sr. Edil Emilio Cáceres y voy a fundamentar.

SR. EDIL NICOLÁS CABRAL - Voto por el Edil Emilio Cáceres.

SR. EDIL OSCAR VILLALBA - Voto por el Sr. Edil Emilio Cáceres.

SR. EDIL JULIO FUNGI - Voto por el Sr. Edil Emilio Cáceres y voy a fundamentar.

SR. EDIL MARIO PERDOMO - Voto por el Sr. Edil Vicente Herrera.

SRA. EDIL GABRIELA UMPIÉRREZ - Voto por el Edil Emilio Cáceres y voy a fundamentar.

SR. EDIL JOAQUÍN LÓPEZ - Voto por el Edil Vicente Herrera.

SR. EDIL JOAQUÍN HERNÁNDEZ - Voto por el Edil Emilio Cáceres.

Son 22 votos por el Sr. Edil Emilio Cáceres.

Son 7 votos por el Sr. Edil Vicente Herrera.

SE PROCLAMA AL SR. EDIL EMILIO CÁCERES MARTÍNEZ COMO 2do. VICEPRESIDENTE DE LA JUNTA DEPARTAMENTAL PARA EL EJERCICIO NOVIEMBRE 2023-NOVIEMBRE 2024. APLAUSOS.

Se dicta Resolución Nº 249/2023.

RESOLUCIÓN Nº 249/2023.

La Junta Departamental de Lavalleja R E S U E L V E:

- 1 Desígnase para ocupar el cargo de Presidente de la Junta Departamental de Lavalleja para el ejercicio 2023-2024 al Sr. Edil Joaquín Hernández.
- 2 Desígnase para ocupar el cargo de 1er. Vicepresidente de la Junta Departamental de Lavalleja para el ejercicio 2023-2024 al Sr. Edil Luis Martínez.
- 3 Desígnase para ocupar el cargo de 2do. Vicepresidente de la Junta Departamental de Lavalleja para el ejercicio 2023-2024 al Sr. Edil Lic. Emilio Cáceres Martínez.
- 4 Comuníquese.

SE RETIRA DE SALA EL SR. EDIL RAÚL GONZÁLEZ SIENDO LA HORA 22:08'.

<u>FUNDAMENTACIÓN</u>

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto el Sr. Edil Néstor Calvo.

<u>SR. EDIL NÉSTOR CALVO</u> - Sr. Presidente, sin duda que, para mí, es un gran orgullo y un gran honor acompañar una vez más en el voto a Emilio Cáceres para que vuelva a integrar una Mesa en este período legislativo.

Estamos comenzando el cuarto período y, de los cuatro períodos, mi Partido Colorado ha integrado la Mesa con vicepresidencias en tres de los cuatro períodos, lo cual no sé si es el premio al esfuerzo, a la dedicación, a la entrega de este partido, al compromiso de este partido con esta Junta Departamental, con la ciudadanía y con el Gobierno Departamental.

SE RETIRAN DE SALA LOS SRES. EDILES MAURO ÁLVAREZ Y PATRICIA PELÚA SIENDO LA HORA 22:09'.

El Partido Colorado ha estado siempre del lado de la gente y le ha dado también a este Gobierno Departamental las herramientas y los votos para que todos sus proyectos y sus trabajos puedan verse realizados.

Desearle a Emilio la mejor de las suertes, que es con quien en estos años hemos compartido capaz que en el 90% de coincidencias y solamente un 10% de discrepancia, pero hemos sabido trabajar en equipo, en grupo. Como ya lo dije hace unos días, ninguno de nosotros es tan importante como todos nosotros juntos, así que, Emilio, toda la suerte. Sin dudas, estoy muy contento de que haya una Mesa que va a hacer un gran trabajo en este período. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ) - Tiene la palabra para fundamentar el voto la Sra. Edil Adriana Peña.

<u>SRA. EDIL ADRIANA PEÑA</u> - Sr. Presidente, hemos votado al Sr. Edil Emilio Cáceres en el entendido de que ya tenemos un Presidente del Partido Nacional y un Vicepresidente del Partido Nacional y que, además, el edil ha sido un edil que ha trabajado muchísimo en esta Junta, muy responsable, que ya ha actuado como Presidente suplantando al Presidente, lo ha hecho muy bien y se maneja muy bien en el cargo.

SE RETIRA DE SALA EL SR. EDIL ISMAEL CASTRO SIENDO LA HORA 22:11'.

Entendemos que es una persona responsable y es grato para nosotros haberlo votado, con el gran dolor de no haber podido votar a nuestro compañero de partido, Vicente Herrera, que nadie tiene por qué siquiera nombrar cuál es su capacidad, porque fue un excelente Vicepresidente y un excelente Presidente en funciones. Le bastan y le sobran todas sus capacidades para poder trabajar y para el cargo, pero, por esa razón y a último momento, en este instante donde tuvimos que decidir, decidimos: hagamos que la Mesa que lo acompañe, Sr. Presidente, tenga por lo menos dos partidos integrándola. Gracias.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto la Sra. Edil María Noel Pereira.

<u>SRA. EDIL MARÍA NOEL PEREIRA</u> - Sr. Presidente, voté -por supuesto- por el Sr. Edil Emilio Cáceres en el entendido de que es una persona íntegra, una persona con la que no coincidimos en partidos políticos, pero fue la persona que elegimos -cuando nos tocó ocupar la presidencia- para que fuera el 1er. Vicepresidente, con quien en todo momento pudimos coordinar, con quien en todo momento pudimos celebrar los acuerdos y también intercambios, porque, en algunas cosas, por supuesto, las coincidencias no eran 100%.

Ahora, Sr. Presidente, también quiero explicar por qué es que mi voto no va para un querido compañero de la Lista 59 como es Vicente Herrera. Nosotros vinimos acá, somos gente de palabra; si hay algo que caracteriza a la Lista 59 es cumplir los acuerdos; acá el acuerdo que había venido celebrado ya era la Mesa que finalmente resultó electa. No me resulta grato -como integrante de la Lista 59- que se ponga sobre la mesa el nombre de un compañero, sin siquiera habérsele consultado si estaba dispuesto a ocupar ese cargo o no, o si lo que se había acordado era otra cosa. Simplemente por eso es que no voto por mi compañero de agrupación, que es Vicente Herrera, quien por supuesto tiene todas las credenciales para haber ocupado la vicepresidencia -la segunda o la primera- o la presidencia, cualquiera de las tres, ninguna le iba a quedar grande, pero me parece que no es buena cosa acostumbrarnos a tirar nombres sobre la mesa sin siquiera haberle consultado a esa persona si acepta o no ocupar ese cargo. ¿Qué pasa si resultaba electo? El acuerdo que traíamos ya por la inmensa mayoría era otro y es el que finalmente se termina respetando, por eso no me gusta que a la Lista 59 se le involucre en este tipo de situaciones, porque somos gente de palabra y de cumplir acuerdos. Nada más. Gracias, Sr. Presidente.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto el Sr. Edil Julio Fungi.

<u>SR. EDIL JULIO FUNGI</u> - Sr. Presidente, se nos vienen tiempos donde, tal vez, este tipo de cosas como la que ha referido la edil que me antecedió en el uso de la palabra, lamentablemente, pueda darse. Digo "lamentablemente" porque la política tiene cosas muy lindas, como las que hemos venido estableciendo esta noche cuando se hacía el balance de toda la actuación, del gesto de

compañerismo; y esta fundamentación implica que mi compañero de bancada Emilio Cáceres ya ha ocupado el cargo, le ha tocado estar en la presidencia y esa capacidad de diálogo, también con el ímpetu, con las ganas de cristalizar lo que son los sueños y convertirlos en realidades, que es lo que hace todo político, es uno de los ediles más jóvenes del grupo que tenemos dentro de esta Junta departamental y, sin duda, con muchísima energía.

SE RETIRA DE SALA EL SR. EDIL MARIO PERDOMO SIENDO LA HORA 22:15'.

Nuestro compañero edil tiene sobre sí la responsabilidad de representar a todo el Partido Colorado, representar a toda la ciudadanía del departamento, pero representar algo mucho más grande, que es la historia del Partido Colorado, que desde Rivera, pasando por Batlle, con los legados, que hasta el día de hoy se aplica lo que nos dejó, tenemos todo ese peso encima y esa responsabilidad. Sabemos que el Edil Cáceres la va a llevar adelante junto con la Mesa, a la que le deseo el mejor y el mayor de los éxitos. Tengan todos nuestro desde ya como compromiso para la gestión que se viene. Muchas gracias, Sr. Presidente.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Tiene la palabra para fundamentar el voto la Sra. Edil Gabriela Umpiérrez.

SRA. EDIL GABRIELA UMPIÉRREZ - Sr. Presidente, motivó mi voto porque el hombre vale lo que vale su palabra. También lo aludió una edil que me precedió en el uso de la palabra. El valor de la palabra dada es uno de los valores con los cuales me manejo y eso es lo que motivó mi voto a la persona que hoy va a ocupar la segunda vicepresidencia, pero no quiero pasar por alto también que se nombró a un compañero, al cual le debo mi mayor estima, mi mayor respeto y admiración en el ejercicio del edilato, como persona y en la política en general, así que también quiero apreciarlo en esta instancia. Los votos son así, la votación es así y motivó eso justamente lo que anuncié al principio. Gracias, Sr. Presidente, es cuanto.

<u>SR. PRESIDENTE (JOAQUÍN HERNÁNDEZ)</u> - Habiendo finalizado la lista de oradores para la fundamentación, corresponde ahora levantar la sesión, pero quiero decirles e invitar a los presentes, agradeciendo la presencia de las autoridades, a pasar al hall de la Intendencia y de la Junta, para descubrir la placa con el nombre de la Presidente saliente.

Se levanta la sesión, muchas gracias por su presencia.

APLAUSOS.

SE LEVANTA LA SESIÓN SIENDO LA HORA 22:17'.

*** **** ***

*** ***

*